

Ramón Díaz Eterovic viaja a encuentro internacional de escritores en México

Pensar sobre la realidad narrativa

Willy Nikiforos
SANTIAGO

Después de días de viaje el escritor Ramón Díaz Eterovic comienza a escribir sus novelas: uno en la terraza de Hotel -en especial si juega su equipo favorito, Magallanes- y el otro, en tanto el romper de su máquina Galleta.

Así, mientras el felino de piel jorobada se acurruca a su pie y la radio vuelve los tristes del Hotel, él escribe en el computador de su casa de la calle Lorén Codrano.

Ambas cosas le dan fluidez al relato policial, sugiere el autor de *Nadie sabe más que los muertos*, entre otras novelas, últimamente editada por Poesía, primera en Argentina y luego en Chile.

Creedor de Heredia, detective privado que, en la senda de los clásicos, es igualmente desencantado de la vida, vive solo y tiene un alter ego con quien charlar (en gato Simetierre), Díaz Eterovic tiene los ojos puestos en la proyección audiovisual de su personaje.

-Ya terminó el guion de La ciudad es mi arte, que estoy negociando con una productora para llevar al cine. Además concluyó cuatro capítulos de unos libretos, originales algunos, sacados de las novelas de Heredia, otros, para la televisión. No pienso adular más, pero ya ando un canal.

Entonces los planes más cercanos de este licenciado en Ciencias Políticas y Administrativas y ex presidente de la Sociedad de Escritores de Chile, figura participante en el VIII Encuentro Internacional de Narrativa, que organiza la Universidad Autónoma de México, el que fue invitado junto con Fernando Jerez. El cuál quiso venir esta semana, viernes sobre las interrupciones narrativas para entregar el prólogo mi-



Ramón Díaz en un lugar digno de su personaje Heredia: un bar del centro de Santiago.

liso, y en el plomero, sus puntos de vista sobre la novela uruguaya, donde el sabor de la narración policial.

-El plomo me permite describir una sociedad social, "sociedad" una ciudad como Santiago que, como muchos otros en el mundo, transformaron en percepción. Pero mis novelas recientes Santiago que no sale en la televisión, el de los bares clandestinos, la mi-

seria cotidiana, donde se vive un clima de violencia. Heredia es un hombre que se dejó llevar por la corrompida, la inicua, el astigiosa. Es sostenedor y nostálgico como yo.

Uno de los puntos invariables de las discusiones será la posición de la cultura contra la fiebre a la avalancha de la viral. Sobre el punto, el chileno tiene claro el rol de los narradores:

-Serán de lo que pasa a su alrededor. Reflexionar y, en función de eso, construir ficciones. Desgraciadamente, lo que vos, y esto lo digo teniendo en cuenta mi experiencia como presidente de la Sociedad de Escritores, es que hay muchísimos escritores preocupados sólo por su propio negocio. Falta pensar como Heredia.

Exquisita a Gonzalo Contreras, Ana María del Río, Ju-

an Coloy y Pía Barrios, entre otros, porque están "interpretando su medio contemporáneamente y precisamente". En diez años, la narrativa chilena ha dado pasos muy sólidos y nadie tiene que envidiar a lo que se hace en otros países".

Desencantado y esceptíco como su personaje Heredia ("algunos te llaman escepticismo. Yo prefiero calificarlo de golpes"). Una vez que a uno le

rompe unoj o le pierde los condones, nacida de querer a pensar en forma consciente. Y de ahí a pensar en que no existe nada nuevo en que descubrir, ayú, un breve punto" le hace decir en Soñar en la oscuridad), comenta Ramón Díaz que, frente a las inminentes elecciones, el sociólogo "por Heredia, ya que no veo propuestas interesantes. La política me parece demasiado administrada".

PERISCOPE

El siglo XVIII en el Bellas Artes

Con el fin de reactivar el interés académico y del público general por la música antigua, el Instituto de Música de la Universidad Católica inició una temporada breve de conciertos en el Museo de Bellas Artes.

El ciclo, que parte hoy con una jornada inaugural, a cargo de intérpretes de esa casa de estudios, consistirá en una gira por escena de óperas y música religiosa de comienzos de 1700. Bajos como el oratorio, el motet, el paracalle y la珊瑚管, serán mezclados con trozos e instrumentos de la época por el Taller de Danzas Antiguas que dirige Suzy Vial y miembros del conjunto Estudio Musicológico de la universidad.

Paralelamente, el 4º año de música, llevará a cabo el Festival de Música Clásica Contemporánea, con el propósito de ofrecer un panorama amplio de la creación musical de los últimos años.

Nueva antología de Huidobro

Una Antología poética de Vicente Huidobro con prólogo, prólogo y notas del poeta chileno y doctor en Filosofía de la Universidad Autónoma de Barcelona, Andrés Morales, presentó recientemente en el marco de la Feria Internacional del Libro, la casa editorial Chevregard de Buenos Aires. Esta antología se inscribe entre los múltiples homenajes, publicaciones y actos realizados en conmemoración del centenario de Vicente Huidobro.

La edición será distribuida en libro electrónico y se trata de una selección acuciada de los libros más destacados de Huidobro como Almanzor, Tambor en el cielo, y Clínica poética, además de los manifestos que complementan, desde un punto de vista sociológico, la estética vanguardista del creacionismo y de la poesía de la época.

Conciertos gratuitos

Una serie de conciertos y recitales gratuitos en las áreas de violoncelo, piano, tenor y percusión a cargo de alumnos de Música, ofrece a partir de hoy, y hasta el 26 de noviembre, la Facultad de Artes de la Universidad de Chile.

La actividad se realizará en la Sala Inés Zegers, organizada en que los jóvenes interpretarán obras de Beethoven, J. S. Bach, Federico Heinlein, Tchaikovsky, Albeniz y Chopin, entre otros.

Los alumnos realizarán además otras actividades musicales, como el recital del cuarteto de trompetas, dirigido por el profesor Miguel Müller, programado para mañana en San José de Maipo, y la presentación de la Orquesta Sinfónica Juvenil bajo la dirección de Eduardo Mousbarak, para el viernes de esta semana en el Club Palomino.

La Nación, Martes 23 de Noviembre de 1993

Pensar sobre la realidad narrativa [artículo] Willy Nikiforos.

AUTORÍA

Haltenhoff, William

FECHA DE PUBLICACIÓN

1993

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Pensar sobre la realidad narrativa [artículo] Willy Nikiforos. retr.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)